

LA SITUACION

DIARIO DE LA MAÑANA

NUMERO 133

LIMA, VIERNES 11 DE NOVIEMBRE DE 1881

VALOR - S. 1

ESTERIOR

UN ANIVERSARIO.

El 29 de setiembre, hizo 200 años que Alsacia se hizo francesa. Anteaer hizo diez años que se hizo alemana. Comparan de estos dos momentos de la historia, se encuentra cierto interés, porque los alemanes pretenden que la anexión de 1870, no ha sido mas que la revancha lógica de la anexión de 1681. Esto no es exacto.

Como es sabido Luis XIV tomó posesión de Strasburgo, después de la paz de Nimiegne.

Que ésta toma de posesión haya sido un hecho de guerra, que el ejército real haya tomado la ciudad por un golpe de sorpresa y de fuerza, no se puede negar.

Cómo extrañarse de ello, sin embargo. Todos los reyes han hecho uso de la violencia, y Luis XIV tenía necesidad de una victoria mas.

Peró ésta victoria fue ardentemente disputada por los vencidos?

Nó. El rei queria cojerlos y ellos querian entregarse.

Para convencerse de esto, basta leer el acta de la capitulación de Strasburgo, firmada en 1681 por el ministro Louvois y los burgueses de la ciudad.

Ninguna traza de presión. Fueron acordados a los alsacianos, los mas considerables privilegios, los favores mas grandes. Sabian desde hacia mucho tiempo, las ventajas que para ellos resultarian de su anexión a Francia, y por lo tanto, la deseaban.

Hé aquí, ademas, lo que pasó:

En despecho de las tradiciones de la tiranía conquistadora, el gobierno francés invitó no solamente a los Consejos de Strasburgo, sino a todo el pueblo, a votar si queria o nó la anexión a Francia.

Si, mas de cinco años antes de la Revolución, en una época en que no se consultaba jamás la voluntad popular, en que era casi desconocido el nombre de sufragio universal, hubo en Strasburgo una solemne votación, universal, regular.

I por ésta votación declararon los alsacianos, que querian ser franceses.

Veámos ahora lo ocurrido en 1870.

Strasburgo capituló después de muchos dias y muchas noches en que no cesó de tronar el cañon: cuando la catedral estaba acerbillada de balazos, la biblioteca incendiada, las casas en escorbro: cuando el hambre y la sed, y todo jén angustias hicieron imposible la subsistencia.

Alsacia no se dio a sí misma la anexión al voto de los pueblos. Lo que un rei absoluto hizo seguro del éxito, no se ha atrevido a hacerlo un pueblo moderno.

Desde que Alsacia se entregó a nosotros, vio crecer su prosperidad, y fué tan libre, como podia serlo un pueblo en aquellos tiempos.

Concluyó la guerra concluyeron los sitios! concluyeron sus incansables y ruinosas luchas contra los obispos soberanos!

Florecieron el comercio, la tranquilidad, la unidad. La Revolución, después, acabó con la servidumbre, hizo a todos iguales, a todos dió la libertad, poniendo término a la persecución y maltrato que sufrían los judíos.

Strasburgo fué donde por vez primera desplegó sus alas victoriosas la «Marselle»!

Esto es lo que han hecho los franceses por sus compatriotas los alsacianos.

Los alemanes no han hecho nada por Strasburgo, por Alsacia, que no les deban ni gloria, ni libertad, ni prosperidad. Razon por la que los alsacianos residentes en París, celebran de bien distintas maneras, los aniversarios.

El 28 de setiembre han ido a llevar coronas a la estatua de Strasburgo, en la plaza de la Concordia, lleno el corazón de tristeza, con lágrimas en los ojos, i vestidos todos de luto; porque ha hecho diez años el 28 de setiembre, que Alsacia pasó a ser alemana!

Peró ayer se reunieron en un banquete, porque el 30 de setiembre ha hecho 200 años que Alsacia se hizo francesa.

LA MARCHA A SIBERIA.

La Siberia tiene una superficie igual a seis veces la de Inglaterra i Escocia. Cuenta gran número de colonias penitenciarías rusas escalonadas a largas distancias i muy diferentes unas de otras, bajo el punto de vista de las miserias que reservan a sus habitantes.

Los colonos se dividen en tres categorías: los que viven a sus espensas, i a los cuales se les permite tener a sus familias en su compañía; los que están mantenidos por el gobierno, i a quienes se autoriza a trabajar por su cuenta, i finalmente, los condenados a trabajos forzados en los caminos o en las minas.

Esta última condena equivale a la de muerte por medio de una tortura lenta. Los rusos destinados a tal suplicio mueren antes de diez años de trabajo.

Los condenados parten en grupos numerosos, al comenzar la primavera, cuando el deshielo de las nieves deja practicable los caminos. Hacen todo el viaje a pié, escoltados por un destacamento de cosacos armados con pistolas, lanzas i largos látigos; detras sigue una fila de toscas carretas para llevar a los que caen estenuados en el camino. La partida se verifica siempre durante la noche, i se tiene cuidado de que el convoy no atraviese las poblaciones de dia. Cada hombre lleva una especie de capariz, con un número de cobre en el pecho, grandes botas i un gorro de piel de carneiro. Como equipaje lleva ademas una manta a la espalda, un vaso de estaño i una cuchará de palo. Las mujeres llevan capa

negra con capuchon i marchan aparte, rodeadas, como los hombres, por una sola escolta de cosacos.

Al salir de las grandes poblaciones, tales como San-Petersburgo, llevan los prisioneros las manos encadenadas a la espalda; pero estos hierros se le quitan al hallarse en el campo, excepto a los individuos señalados como peligrosos. Estos conservan durante todo el camino, una cadena en una pierna, i algunas veces se les une de tres en tres por medio de un yugo, de madera que descansa en sus hombros i se encaja en sus cuellos por unos collares de hierro.

Mas de un extranjero, de paso en San Petersburgo, ha tropezado, al salir de un baile, con una de estas siniestras comitivas a las que está prohibido acercarse. Para ello hacen restallar sus látigos los cosacos, como advertencia, i circulan a lo largo de las filas, con unas linternas atadas en los hierros de las lanzas, que bajan a cada instante para asegurarse de que los prisioneros no dejan caer carta alguna. Asesinos, ladrones, nihilistas, soldados indisciplinados, patriotas polacos, marchan confundidos, con paso rápido i silencioso. Vienen despus las mujeres, temblando de frio i sollozando, pero no atreviéndose a llorar demasiado fuerte por temor del látigo. Muchachos jóvenes, estudiantes que han sido en Zurich i complicados en un complot de nihilistas; polacas culpables de haber conspirado para la emancipación de su país, se rodean con miserables de la peor especie, condenados por haber fabricado billetes de banco falsos o por haber matado a sus hijos bajo la influencia del vodka.

En la primera iglesia que se halla fuera de la ciudad, se hace un alto para oír la misa por partida i un sermón. El pope sube al altar, alaba la clemencia del Czar i recomienda la sumisión. Cuando los prisioneros salen del templo, se les quitan las cadenas i quedan en libertad de hablar unos con otros, excepto el a través las poblaciones. Pueden tambien cantar, si tienen ánimo para ello, no faltando quien distrae su dolor entonando las canciones de su país, que ya no verá jamás.

Pronto circula en la aldea que van a atravesar, el rumor de que se aproxima un convoy de deportados. Los aldeanos salen de sus cabinas, llevando *tschi*, pan, *kvass*, vodka, i van a depositar estas ofrendas sobre el camino, en el momento en que aparece la vanguardia, alejándose después, porque está prohibido hablar a los prisioneros.

La piedad que inspiran los deportados, es universal, i se explica fácilmente en un país en que los castigados no suelen ser los mas culpables.

Los prisioneros, los mismos cosacos, manifiestan, a pesar de sus brutales maneras, cierta simpatía por los infortunados sometidos a su vijilancia. Les dejan hablar de sus asuntos, i no hacen uso del látigo, sino en caso de insubordinación. Desgraciadamente, el delirio de la fiebre se suele tomar con frecuencia por una tentativa de rebelión, de la suerte, que jentes incapaces del menor acto de indisciplina, pero locos de dolor o de fatiga, son atados i azotados para servir de ejemplo a los demás.

La ración concedida a los prisioneros se compone de una galleta i de un pedazo de vaca curada; beben donde encuentran agua lo que a veces suele ser muy difícil en las inmensas estepas que atraviesan. Por la noche vivaquea el convoy en los bosques de abetos, en las cercanías de una aldea o en la llanura, sin abrigo para protegerse contra la lluvia, el viento i el frio. Muchos mueren en el camino, i son enterrados en hoyos abiertos por sus camaradas.

Es preciso por lo ménos mes i medio para ir de San Petersburgo a los montes Hural, i muchos prisioneros, una vez llegados allí, tienen aún que marchar durante semanas enteras para llegar al punto de su destino. Mucho tiempo antes de alcanzar la frontera de Siberia, la escasez de habitantes, la aridez del terreno, el matiz negrozco del cielo i la aspereza del clima han sembrado el terror en el corazón de los mas animosos, marchando todos pesadamente, con la fisonomía contrainda i sin pensar ya en cambiar una palabra unos con otros.

Un viajero describía recientemente en la *Pull Mall Gazette*, otro sistema de conducir deportados a Siberia. «He visto, dice, atravesar un convoy de quinientos hombres de todas edades, encadenados de cuatro en cuatro, la feria de Nijimi-Novgorod.

Las mujeres i los niños seguían a pié, i los enfermos venían a retaguardia en las carretas. Las transacciones se suspendieron a su paso i todo el mundo compadeció su triste suerte. Los encerraron en la ciudadela, i a la mañana siguiente fueron amontonados en un barco que arqueraría unas mil toneladas. Sobre el puente de este buque había una especie de gallinero, asegurado por barrotes de hierro i flanqueado por dos camarotes destinados a los guardias. Allí van los prisioneros a tomar el aire, mientras un vapor remolca el buque por todo el Volga, le hace remontar el Kama i le deja en Perm, en donde comienza el viaje a pié. Durante dos o tres meses, por lo menos, se fueron sucediendo destacamentos de este jénero cada doce o quince dias. Pocos espectáculos contrastan mas. A pesar de los trajes grises i las cabezas rapadas, se distingue fácilmente en las fisonomías las diferencias sociales i de culpabilidad que separan a aquellos desgraciados, confundidos en un mismo castigo».

No todos los desterrados se dirijen a Siberia en un convoy. Si un prisionero es rico no hai *tehinnoiki* interesado en que muera en el camino, podrá obtener, por medio del dinero, el privilegio de viajar a su costa. Se le permite entonces llevar a su mujer i a sus criados, si encuentra algunos bastante adictos para seguirle, i todo el equipaje que quiera. Pero está obligado a pagar a su escolta, la cual se compone, por

lo menos, de cinco ginetes mandados por un oficial.

Los desterrados de esta categoría, que se encuentran a veces en las estepas, tienen todo el aspecto de *touristas* que viajan por placer. Las mujeres intentan aparecer alegres, i lo notable es que ninguna de ellas vacila en seguir a su marido, si obtienen permiso para ello. Las mas elegantes, aquellas que parecían incapaces de abnegación i de cariño, se transforman frecuentemente bajo el rudo golpe de la desdicha, i afrontan valientemente la dura necesidad. Las que rehusan partir con sus maridos son la excepción, i la sociedad les cierra sus puertas. Un desterrado a Siberia queda muerto civilmente; su mujer puede pedir el divorcio i queda en libertad de volverse a casar; pero en las raras ocasiones en que se ha reivindicado este derecho, se ha sospechado jeneralmente que la esposa habia sido el principal agente de la desgracia i de la deportación de su marido.

LA "FERRE"

Desde el 1.º de octubre se encontraba fondeada en Buenos Aires la lancha-torpedo *Ferré*.

La lancha *Ferré* se desprendió de los muelles de Lóndres, el dia 24 de mayo último a las 3 de la mañana, con destino a este puerto i trayendo todos los viveres secos necesarios para la travesía.

Debía navegar a la vela i ha echado en viaje 129 dias, contando los tres que permaneció en Bahía i los cuatro que estuvo en Rio Janeiro.

En este punto fué visitada la lancha por el ministro de marina i muchos jefes de alta graduación. Todos la examinaban curiosamente.

La han traído de Europa seis marineros ingleses mandados por el capitan Roberto Robertson; en la isla Lobos, tomaron el práctico alemán que la condujo al puerto.

Las dimensiones de la lancha son las siguientes:

Eslera 100 pies, manga 13, calado 6 pies a popa i a proa. Su arboladura es de queche. Su marcha a vapor es de 21 millas por hora. Tiene una carbonera de capacidad para 6 toneladas de carbon. Cada 24 horas marchando continuamente a razon de 21 millas por hora gasta 3 toneladas de carbon.

Cuando navega, solo sobresale del agua su casco, una cuarta de vara. A proa tiene un rompe olas grande. Sus pies pueden orientarse en un momento a la voluntad. Los

arrojan en un momento a la voluntad. Los

cuanto, i lo hace sus preguntas antes que pueda desembarcar; así es que pocas horas después de la llegada del celebre nihilista, Leo Hartmann, se publicó un relato suyo sobre las conspiraciones nihilistas, el estado actual de cosas en Rusia, sus opiniones e impresiones, en el *Weekly Herald* que ocupaba ocho o nueve columnas de dicho periódico.

Cuando Rochefort huyó de la península Ducos i lego a los Estados Unidos, se mandaron cinco *reporters* a su encuentro, encargados cada uno de obtener de él la primera carta publicada después de su evasión.

Rochefort pidió i recibió mil pesos por la carta; pero el *reporter* tenía la orden de llegar hasta cinco mil.

¡Si Rochefort lo hubiera sabido!

Para designar las preguntas que hacen los *reporters*, se ha inventado en los Estados Unidos un verbo en el idioma inglés *to interview* [tener entrevista] que, como el *reporter* es peculiar en aquel país.

En los Estados Unidos se mira al *reporter* con la mas grande consideración, se recibe su visita como si fuera la policia, sin pensar nunca en negar a los informes que pide. Solamente allí es en donde pasan escenas como la siguiente:

A las dos de la mañana se toca la puerta de un ciudadano de Chicago, i éste se acerca a la ventana i pregunta:

—¿Quién es?

—Es usted el señor Wood?

—Sí, ¿que quiere usted?

—Soy un *reporter*. Me han contado que su mujer de usted hoy ayer con su tenedor de lieros. Vengo a tomar informes.

—Espérese usted que ya bajo en el acto a abrirle la puerta.

Aquel marido cortés cuenta al *reporter* todos los detalles de la infidelidad i de la fuga de su esposa, i el relato viene publicado en el periódico que sale el mismo dia.

Una vez un *reporter* tuvo un coloquio con un pobre obrero que habia tenido la desgracia de caer en una gran caldera de aceite hirviendo, i a quien retiraron de ella con todo su cuerpo hecho una llaña, habiendo milagrosamente escapado la cabeza.

El coloquio tuvo lugar del modo siguiente: El infeliz sufrió con unos espasmos horribles i gritaba como un condenado; pero cesaba de gritar para contestar a las preguntas del *reporter*.

—¿Sufré usted mucho? ¿que es lo que siente? describame sus dolores.

I el *reporter* después de cada contestación, tomaba con gran prisa sus apuntes, temiendo que el obrero muriera en el instante; i no se movió de la cabezera del herido hasta que este espiró de pnes de un sufrimiento atroz.

Los *reporters* corren acá i allá desde la mañana hasta la noche, preguntando a los

to. El privilegio Wilson se tomó en Inglaterra a fines del año 1876 i en Francia a principios del año 1877.

Después de numerosos ensayos, cuya iniciativa tomó el almirantazgo inglés, se probó que las planchas Wilson, aseguraban una protección en un tercio superior a la que ofrecian las planchas empleadas precedentemente. Resistiendo a los cañones de mayor calibre permitian disminuir en notables proporciones el peso de la coraza del buque, haciendole así mas adaptable a mantenerse a flote i a evolucionar con rapidez.

Sucesivamente los buques de la marina inglesa *Invincible*, *Ajas*, *Thunderer*, *Majestic*, *Olossus*, *Conqueror* i *Collingwood*, se armaron de planchas mistas de sistema Wilson, i los gobiernos extranjeros, después de haber mostrado primeramente cierta incredulidad, acabaron por reconocer los experimentos hechos del otro lado de la Mancha i pensaron en seguir el ejemplo de los ingleses.

La principal fabrica alemana, construyendo blindajes, adoptó el procedimiento nuevo, i ¡quién lo creyera! el gobierno chileno, que ha construído actualmente en Stettin un acorazado de primer órden, ha estipulado expresamente que las planchas sean compuestas de fierro i acero del sistema Wilson.

Peró hoy, apesar de estos brillantes éxitos, todo ha vuelto de nuevo al estado de cuestion; a consecuencia de experiencias que han tenido lugar en Francia hace un mes.

En esta ocasion, el cañon no interviene, o por lo ménos, entendamos que no es el progreso del cañon lo que trae una perturbación entre los que se ocupan de las planchas.

El blindaje Wilson, signa despreciando los proyectiles de grueso calibre; solamente una entidad, que se creia retirada para siempre, el acero, entra en la liza i se establece competencia entre el metal misto que tiene por campeón la fabrica inglesa i el acero puro por el cual combate el Creuzot.

A principios del año 1880, el gobierno francés se decidió a enorgañar una plancha de ensayo del sistema Wilson a las fabricas Charles i Cammell. Esta plancha tenia mas o ménos dos metros de lado, 0.50 de espesor en el canto superior i 0.40 en el canto inferior, o sea un espesor medio de 0.45. El ensayo se hizo en el polígono de Gávres, cerca de Lorient, a principios del mes de abril de 1880, juntamente con planchas de las mismas dimensiones provenientes de las fabricas Harrel-Hermanos, para las planchas en fierro, i de las fabricas del Creuzot i de Terre-Noire para las planchas en acero.

Ataco las planchas el cañon de 32 centímetros, lanzando proyectiles de bronce duro, de 345 kilogramos, con una velocidad inicial de 450 metros por segundo. La plancha de fierro

se partió por

respecta a los ingleses, dicen que el ensayo no es concluyente.

El Cruzot habia obtenido el tener su plancha sostenida sobre las fases laterales por dos planchas del mismo espesor i de igual peso, ofreciendo así una mole tres veces mas considerable a la violencia del choque, i este favor le habia sido negado a los demas contendientes.

Los adversarios de Cruzot sostienen que si las hendiduras que se produjeron con el primer cañonzo i que cruzaron la plancha hubieran sido mucho mas considerables sin las planchas laterales, i que el mas pequeño de los tres fragmentos ocasionados por el primer proyectil se habia desprendido de la pared. Añaden que no basta un ensayo para sobreponerse al sistema Wilson, ya esador en numerosos experimentos.

Sea lo que fuere, las pruebas de los otros lotes destinados al Terrible vendran a confirmar o a destruir los primeros resultados.

A esta altura se halla en la actualidad la cuestion de los buques acorazados. Pero todos los razonamientos, todos los experimentos caen pronto en esta materia. Acaso se está preparando un nuevo cañon i vuelta a comenzar.

La conviccion de muchos militares i marinos es que acabaran por volver sencillamente a los buques sin coraza, como se ha renunciado a las cotas de mallas, esquinelas, martingalas i corazas.

UNA ENTREVISTA

CON EL SEÑOR MARCIAL MARTINEZ.

LAS RIQUEZAS DE CHILE.

(Del Times de Philadelphia.)

El Sr. Marcial Martinez, el activo i popular ministro de Chile en este pais, llevo a esta ciudad, procedente de Boston, donde ha pasado algunos dias por asuntos que se relacionan con los intereses de su gobierno. Tuvimos una entrevista con el hoy en la mañana en el salon de Charendon, Hotel. Es un hombre hermoso como de 40 años de edad, de ojos negros i negros cabellos, i maneras muy distinguidas.

Debido al poco tiempo que reside en este pais, no posee aun el inglés, de manera que la conversacion tuvo que empeñarse en frances.

—Creo, dijo el reporter, que al llegar a Estados-Unidos, Ud. manifestó que su proposito era empeñarse en el sentido de impulsar las relaciones comerciales entre este pais i Chile. Han sido hasta ahora sus esfuerzos coronados por el éxito?

—Confieso que al principio estuve desanimado. Los americanos con quienes me encontraba en los círculos oficiales i no oficiales, parecia tomar poco o ningun interes en nuestros asuntos. Pero al fin hai indicios de que mis esfuerzos no habran sido inútiles i espero tranquilamente el dia en que los vínculos que ligan a ambos paises seran algo mas que políticos.

—¿Supongo que el huano, es el principal producto que Chile nos envíe por nuestras máquinas i manufacturas?

—Por ahora, no. Usted sabe que la cuestion del huano es muy complicada. Despues que Chile hubo conquistado la rejion del Perú, en que se encuentran los depósitos de huano, en lugar de adquirir este rico producto i convertirlo en monopolio del gobierno, hizo jenerosamente un arreglo por el cual los tenedores de bonos del gobierno peruano, disfrutarian de una parte de los beneficios de la venta. En consecuencia Chile suministra a estas personas...

...de un modo que si los Estados-Unidos necesitan huano deben recurrir a Inglaterra, i no directamente a Chile, por desgracia. Sin embargo, entiendo que una casa inglesa que tiene representantes aqui, ha comprado 4,000,000 de toneladas de huano, casi al precio del costo, i por las estipulaciones de un acuerdo con los señores Gibbs e Hijos, el artículo no puede ser vendido en ninguna otra parte de Europa sino en América. Vendra, sin embargo, a Cuba i Estados-Unidos. Como ha sido tomado en las islas de Lobos, este huano es de muy buena calidad.

—¿Que otra cosa hai en su pais fuera de huano, que pudiera encontrar aqui una venta fácil?

—Por sobre todos los productos coloco al salitre. Los comerciantes que acabo de ver en Boston, me han dicho que este producto, tratado de un modo especial i mezclado con los fosfatos de la Carolina del sur, forma un fertilizante que no tiene rival como abono. Segun ellos dicen, hai un número de factorias dedicadas a este procedimiento, i con el tiempo el modo jeneral de fertilizacion sera el salitre compuesto. Ahora, Chile i las provincias anexadas de Tarapaca i Atacama, contienen los mas ricos depósitos de salitre del mundo. Muchos de ellos son inagotables, i durante años han producido millones i millones de toneladas.

Naturalmente que muchas de ellas vienen a Estados-Unidos, aunque no tanto como su cadera cuando las relaciones entre ambos paises estan mas desarrolladas. Entiendo que los señores Hemenway i Brown, de Boston, acaban de importar treinta argumentos de salitre i estan esperando mas. Lo mismo puede decirse de varias casas de Nueva-York.

Lo que mas que cualquiera otra cosa impide que Chile i Estados-Unidos obtengan mutuos beneficios, es la ignorancia de los americanos respecto de nuestra condicion.

Por ejemplo, aqui se tiene la errónea creencia de que los depósitos de salitre en las provincias anexadas constituyen un monopolio del gobierno, i no saben que todo el que quiere puede adquirir un retazo de tierra i desarrollar sus recursos para su propia felicidad. Otros están convencidos de que aquella es una tierra estéril i salvaje, desprovista de los productos naturales, del lujo i del confort que caracterizan a los Estados-Unidos. El resultado es, que mientras nuestras exportaciones al último pais llegaron el año pasado a un millón quinientos mil pesos, las exportaciones de ustedes a Chile, no alcanzaron a 500,000 pesos. Esto no muestra, que nuestras exportaciones son grandes, (no lo son cuando uno considera que embarcamos anualmente como ocho millones de quintales de salitre a Europa, a cerca de cuatro pesos quintal); pero demuestra que las de ustedes son abominablemente pequeñas.

—¿Qué artículos de los nuestros serian aceptables en Chile?

—Sus máquinas, sus manufacturas, las carnes conservadas, etc., etc. Si los americanos quisieran dedicar su atencion a Chile, aseguro a usted, que no tendrian motivos para arrepentirse.

INTERIOR

CUZCO.

PREFECTURA I COMANDANCIA JENERAL DEL DEPARTAMENTO DEL CUZCO

Zurite, octubre 21 de 1881.

Señor contra-almirante, ministro jeneral de Estado.

S. M. J.

Ayer a las 8 a. m., en el lugar Cruz Verde, a una milla del Cuzco, de marcha a este pueblo de Zurite en retirada, con las fuerzas de policia, tuve el honor de recibir el respetable oficio de U. S. fecha 17 del presente, en el que, despues de acusar recibo de mi nota del 18, se sirve determinar las instrucciones a que debo normar mis procedimientos, al frente de las complicaciones que nacen de la defecion operada por las fuerzas que guarnecian los departamentos de Arequipa i Puno, i del avance del coronel Antayo, con parte de las últimas, sobre la ciudad del Cuzco.

Me congratulo, S. M. J., de haber con mis procedimientos logrado interpretar fielmente las instrucciones del supremo gobierno, sin haberlas aun conocido, pues, segun se informará U. S. por otro oficio en que doi cuenta de los sucesos ocurridos hasta la fecha, ayer mismo a las 7 a. m., esto es, una hora antes de recibir el oficio, que conteste, emprendí retirada del Cuzco, con todas las fuerzas de policia i parque de la plaza, sobre la linea del Apurimac, teniendo en cuenta precisamente las mismas consideraciones que inspiraron al supremo gobierno i a U. S. la segunda instruccion...

A las demas instrucciones que contiene el oficio de U. S. cuidare darles cumplimiento, en cuanto lo permitan las circunstancias anormales del pais.

De esperar es que los refuerzos inmediatos que U. S. promete mandar al rio Apurimac, se encuentren ya allí, para asegurar el paso de las tropas por las balsas.

Dios guarde a U. S.

JULIO CESAR CHOCAÑO.

Zurite, octubre 21 de 1881.

Señor contra-almirante, ministro jeneral de Estado.

S. M. J.

Por oficio del 15 di cuenta a U. S. de que hasta esa fecha, no tenia datos positivos de la marcha del movimiento revolucionario de Arequipa i Puno. El 16 recibí partes oficiales de haber el coronel Antayo, con los batallones Legion Peruana i Piquiza, una mitad de 50 hombres de caballeria, una seccion de artilleria, compuesta de un cañon i una ametralladora, i probablemente del batallon 7 de octubre (antes Pirola), ocupado en esa misma fecha en la plaza de Sicuani; en tal virtud, el dia 17 forme una comision, compuesta del alcalde municipal i de cuatro personas notables, a fin de que se acercase al jefe de las fuerzas revolucionarias, a proponerle un medio de evitar la efusion de sangre humana, en los terminos que constan del Boletín Oficial...

Como la declaracion del jefe de las fuerzas rebeldes era de "no aceptar otra conferencia que no sea la entrega de las fuerzas del Cuzco" con su parque i demas elementos de guerra, contenida en el oficio de 19, cuya copia acompaño, me resolví a optar por la retirada sobre la linea de Apurimac, que emprendí ayer a las 7 h. m. en el mayor orden, i con todas las fuerzas de policia i parque de la plaza.

A fin de garantizar el orden publico en el Cuzco, he dejado acuartelados el batallon Artesanos de la reserva movilizable i la Guardia urbana, compuesta de los comerciantes a las órdenes del gobernador de la Matriz, encargada de la sub-prefectura, como llamado por la lei, en ausencia del sub-prefecto del Cercado que salio conmigo.

Llegué a este punto a las 6 p. m., donde permanecere hasta mañana, con el objeto de descansar a la tropa i organizarla convenientemente para continuar la retirada en el mayor orden.

Hasta las 12 m. de ayer, Antayo ni sus avanzadas habian entrado aún al Cuzco; de suponer es que lo haga hoy i el grueso de sus fuerzas mañana.

Dios guarde a U. S.—S. M. J.—Julio César Chocano.

Zurite, octubre 21 de 1881.

Señor contra-almirante, ministro jeneral de Estado.

S. M. J.

Dando la respuesta al oficio de U. S. de 17 del presente en el que, suponiendo U. S., patrióticamente, vuelvan los facciosos al camino del deber, me autoriza para hacerles un llamamiento i dar todo jenero de garantías a los que lo escuchan; me cabe la satisfaccion de decir a U. S. que esta prefectura se complace de haber tenido la fortuna de interpretar fielmente el pensamiento del supremo gobierno i de U. S. sobre el particular; pues, antes de mi retirada del Cuzco, depute una comision de notables cerca del jefe de las fuerzas expedicionarias sobre esta plaza, con el objeto de hacerle conocer la verdadera situacion del gobierno de la Magdalena i proponerle una solucion pacifica i racional, segun consta del acta del 17, inserta en el Boletín Oficial adjunto; pero la respuesta de dicho jefe, contenida en un oficio al presidente de la comision, cuya copia acompaño, dara al supremo gobierno la medida de la obsecacion de nuestros descañados hermanos.

Dios guarde a U. S. Julio Cesar Chocano.

Prefectura i Comandancia Jeneral del Departamento del Cuzco i de la 4ª Division del Ejército del Sur.

Quiquijana, octubre 19 de 1881.

Señor doctor don Eliaso Araujo, Pre-idente de la Comision deputada por el Jefe de las fuerzas del Cuzco.

Señor:

Es en mi mano el estimable oficio de usted fechado en Oropesa el dia de ayer, en el que me hace saber su cometido, personas que le componen i en el que me interroga, si estoy dispuesto a escucharle i cual sea el lugar donde debe recibirlo.

En contestacion me es grato significarle que nada mas importante para mi, que la comision a que usted se refiere, principalmente en estos momentos en que, con las fuerzas de mi mando, me dirijo a la ciudad del Cuzco, con el irrevocable proposito de implantar el orden constitucional.

El dia de mañana, tendre pues, la grata complacencia de recibir el cometido de usted en ese punto de Oropesa, asegurándole, desde ahora, que es mi deber garantizar, como lo hago, el personal de esa comision, i que no aceptare otra conferencia, que no sea la entrega de las fuerzas de la plaza del Cuzco, con su dotacion de parque i demas elementos de guerra, i que las garantías que conceda no podran apartarse de la constitucion i leyes vijentes.

Dios guarde a U.—FRANCISCO ANTAYO. Es conforme. Zurite, octubre 21 de 1881.

SANTIAGO GIRALDO, Secretario.

LA SITUACION

LIMA, NOVIEMBRE 11 DE 1881.

ESTAMOS EN EL SECRETO.

Un diario del Sur—verdad que es el único en toda la prensa de Chile i verdad tambien que su nombre nos releva de mas detalles: La Patria de Valparaiso—ha emprendido, desde cierta fecha que nosotros conocemos, la tarea de desprestijiar ante el pais los actos de todas las autoridades que gobiernan en el Perú en nombre de Chile.

Para ello, no tiene escrúpulos—que nunca los tuvo en la larga carrera de sus veleidades— para descender al arroyo de los chismes, que suele ir bordo a bordo cargado de basuras, a recoger de la turbia corriente, lo que dijo la petulancia, contó el despecto i inventó la calumnia.

Ahi tiende las redes de pescar cargos contra los que léjes de la patria cumplen sus santas leyes, sin mas compensacion que la que resulta de el deber cumplido para los nobles corazones.

No importa ser ingratos i descomedidos; no importa llevar la alarma al seno de mil hogares, con falsas noticias criminales...

El prestigio de Chile, en el desprestijio de los jefes que hoy lo mandan como hombres de Estado en la escabrosa paz de la ocupacion, así como ayer lo mandaron cual bravos al frente de las trincheras enemigas.

No importa nada, ni glorias, ni gratitud ni justicia: se persigue un fin personal i jamas las brisas del patriotismo han hinchado con la fuerza que sus fines personales, las velas con que la Patria ha navegado a todos los vientos de la politica i a todas las corrientes del interés.

Guardáramos fácil silencio delante de los apasionados cargos del diario de Valparaiso, silencio tanto mas fácil para nosotros, cuanto que excepcionalmente estamos al cabo, mas que nadie, del secreto de sus iras de finjido patriotismo—que harlo nos duele lo que hoy decimos en tierra estraña de un diario de esa prensa de Chile, tan noble i jenerosa, tan honrada i tan altiva; tan celosa de la honra de nuestro pais, que a trueque de no comprometerla, jamas hizo política ni en contra de sus mas odiados enemigos, i estallando con la cohesion de un reguero de pólvora cuantas veces creyó comprometido el nombre de Chile.

Guardáramos piadoso silencio, ni el nombre pronunciaríamos de esa hermana estraviada, que desde los primeros años de su vida, se entregó al mundo i a la vida de los placeres sin curarse del nombre de la familia—si sus odios no tuvieran mas eco que las paredes de nuestro pátrio hogar.

Pero ¿cómo callar, cuando tantos nos escuchan, cuando tantos están con el oído atento a todo cargo que se haga contra nosotros; cuando lo que se escribe rueda hasta los últimos rincones de las naciones que nos miran en la cumbre en que estamos, curiosas i simpáticas?

Si solo se escribiera para Chile, acaso nada dijéramos, aún cuando se nos ha increpado, por el diario que nos ocupa, que hemos engañado a la opinion de nuestro pais, al asegurar que las montoneras no amenazan a nuestro ejército; que la peste no diezma sus filas; que nuestros soldados no caen, uno a uno, bajo el puñal de asesinos que quedan impunes; i que las autoridades que en el Perú son Chile, su gloria i su nombre, están a la altura de su inmensa responsabilidad. Pero todas las naciones que tienen aqui intereses comprometidos, estudian nuestros actos, recojen lo que se dice, que es mas de lo que ven, i por ello forman sus juicios respecto de la conducta i de las aptitudes de Chile.

¿I qué sucederá, si nuestros diarios son los primeros en calumniar al Jeneral que manda en Jefe, a sus tropas, su conducta i la honradez de sus procederes?

No se habrá desprestijiado el nombre de tal o cual jefe, i si se habrá desprestijiado el nombre de Chile.

Por esto, nosotros, testigos inmediatos de lo que aquí ocurre, testigos de los desvelos i fatigas; de la vijilancia, de la pureza, de la actividad incesante de nuestras autoridades, no ménos que de la conducta de nuestro ejército, acaso sin ejemplo en la historia de los ejércitos que acampan en tierras enemigas—protestamos de los cargos falsos i estudiados, que hace la Patria de Valparaiso.

I a los que crean que hemos empleado cierto calor al escribir estas palabras, pasando la linea de las conveniencias que conviene guardar, les podemos decir:

¡Si supieran cuánto callamos!

Callamos, los móviles verdaderos i estrechamente personales a que obedece la Patria en su tarea de desprestijiar a las autoridades de nuestro ejército, porque al... el jefe de Chile, que todos llevamos.

Pero que la Patria, o sea su jefe i dueño, observe igual prudencia; que se contente, como el galante duque de Richelieu, despues de sus campañas, a falta de otras glorias que no tuvo, con su pabellon de Hanover, fruto de ella. Evite las provocaciones que pueden llevarnos a contar como se levantó piedra a piedra i deje a los honrados i a los buenos que cumplan su mision, en nombre del deber i de la patria.

CRONICA

Calendario.

VIÉRNES 11.—San Martín ob. c., san Menas, santa Talía m. i santo Toribio de Lébano c. Esta el jubileo en el Patrocinio.

J. S. MACDONALD,

AJENTE DE ADUANA I COMISIONISTA.

FACILIDADES PARA EL EMBARQUE I DESBARQUE DE CARGA

SE CONTRATA LA CARGA I DESCARGA DE BUQUES.

Lanchas a flete.

26. — CALLE DE LA CONSTITUCION, — 26.

CALLAO.

OTRA VEZ CAMPERO.—El actual presidente de Bolivia, derrotado de la manera mas soberbia en la batalla de Tacna, se encuentra a estas horas metiendo susto a los tranquilos i laboriosos pobladores de la provincia de Tarapaca. Como si no tuviera qué hacer en su revuelta casa, el señor Campero pretende meterse en la ajena, sin que nadie lo llame, porque nadie lo necesita.

¿Qué busca en Tarapaca el octojenario presidente? ¿Busca derrotas como la del alto de la alianza, o pretende engatuzar a su desgraciado pais con sus farsas chingadas, que han sido la risa de la América i la molestia de sus mismos paisanos? No lo sabemos. Cuando las tropas de Chile ocupa-

ban a Antofagasta i todavia cuando éstas habian vencido en Pisagua i en San Francisco, Campero apareció a los ojos de cierta jente como el salvador de los intereses de la alianza, desde el principio herida de muerte por las bayonetas chilenas. Campero viene sobre Calama, sobre Caracoles, sobre Antofagasta, sobre Iquique, decian todos los que creen en la realidad de los sueños. Quién no aseguró en aquellos dias haberle visto la punta de la nariz i la cola de la casaca al señor Campero! Quién no habló,—asi como los niños hablan de los brujos,—de este personaje rodeado de sombras, cuyo nombre llegaba al oído como lejano e ignorado rumor!

En pocos meses, Campero llegó a hacerse un gueíero de leyenda, cuyas lecciones devoraban el espacio, se tragaban las montañas i cegaban con sus rayos la vista de sus enemigos. Pero el Señor, que proteje a los suyos, tuvo la bondad de librarnos de tan formidable enojo hasta la batalla de Tacna, en donde... no queremos que el señor Campero pase un nuevo susto recordándole aquel tremendo susto.

Desde ese dia el mandatario de Bolivia dejó de ser personaje de fabula. Cualquier hijo de vecino le ha golpeado el hombro i ha podido convencerse de que ni su vejez, ni su táctica, ni su valor, ni sus leones i águilas falsificadas, son bastantes para hacerle perder a nadie el apetito o el sueño. A nosotros nos ha pasado con Campero un poco de lo que les pasa a los pájaros con los muñecos de trapo que los cuidadores de huertas colocan en las higueras. Al principio se asustan, se escapan i se esconden en la cerca vecina, pero conociendo luego de que aquello no es otra cosa que una engaifa, se acercan, se comen las brevas i a falta de éstas se atreven a picarle la nariz al inmóvil guardian.

Envuelto en la oscuridad que presta la distancia a los objetos, nosotros reclamamos de Campero, casi no nos atrevimos a acercarnos al fantasma. Mas, llegó la hora, le vimos a un paso... Campero debe acordarse del garrotazo que recibió en la nuca el veintiseis de mayo de 1880.

Hoy, como lo hemos dicho, el presidente de Bolivia ha aparecido con su ejército en la ciudad de Tarapaca. Las tropas que guarnecen a esta rejion lo esperan reemplazadas, no con las derrotas, sino con las victorias que desde el comienzo de la campaña han alcanzado.

Las tropas que esperan al viejo fantasma, que no se atreverá a atacar, casi estamos seguros, son las siguientes: Batallon Bulnes: 20 oficiales i 300 individuos de tropa.

Batallon Chacabuco: 2 compañías con 9 oficiales i 176 individuos de tropa.

Batallon Rengo: 3 compañías con 16 oficiales i 333 individuos de tropa.

Rejimiento de Artilleria de Santiago: una brigada con 11 oficiales i 260 de tropa.

Rejimiento de Cazadores: una compañía con 3 oficiales i 81 de tropa.

Total: 1,209 hombres, que agregados a los que se encuentran actualmente repartidos en la provincia, del Linares, Freire, etc., forman una division de mas de 3,000 hombres de las tres armas.

El jefe de estas fuerzas es el coronel don José Francisco Gana, cuyo comportamiento en la memorable jornada de Chorrillos, es digno del mejor i mas ardiente de los ojitos. El puesto de jefe de Estado Mayor se le ha encomendado al teniente coronel don Francisco J. Fierro.

¿Se atreverá Campero a librar un encuentro a travese de la estensa i árida pampa del Tamarugal? Muy pocos lo creen. Pero en prevision de cualquier evento, el gobierno ha tomado las medidas necesarias, i los soldados del pueblo allá encerrado en las cordilleras andinas i que está obligado a buscar, como don Basilio, salida por la ventana, tendrán que volver a escapar a sus hogares.

TRISTE SUERTE.—Dos ajentes, no sabemos si del partido pierolista o civilista, salieron há dias con direccion a Cerro Azul. Allí uno de ellos, que era sarjento mayor, fué muerto i su compañero herido de gravedad. Ignoramos quiénes sean los autores de este crimen.

Al herido lo trajo el Arequipa, que entró ayer al Callao, i murió al llegar a ese puerto. El mayor se apellidaba Belochaga i el otro Riveros. Durante las primeras horas, el Arequipa estuvo incomunicado porque la capitania de puerto supo que a bordo venia de Pisico un coronel encargado de espíar nuestros actos.

El hecho resultó inexacto.

BAILE.—A bordo de la fragata alemana Moltke habrá mañana un baile, al cual han sido invitadas varias per-

sonas de esta ciudad i del vecino puerto.

ADMINISTRACION DE JUSTICIA.—El decreto del señor Jeneral en jefe reglamentando la administracion de justicia en Lima i el Callao i que ha salido a luz en un pequeño folleto, está por agotarse. De sumo interes para todos, creemos oportuno advertir lo que dejamos dicho.

TARIFAS ROTAS.—Es raro el carruaje del servicio público que actualmente tenga su tarifa en buen estado. A todas las falta el precio por carrera i por hora, roto al parecer con la intencion de engañar a los pasajeros.

Llamamos sobre esto la atencion de la policia i le pedimos, en nombre del público, aprete un poco la soga a estos niños traviesos, que dia a dia hacen perder la paciencia a un centenar de personas.

ROBO DE UN NIÑO.—Ya los ladrones no se ocupan solamente en romper las puertas, limpiar las casas i desnudar a los pacíficos transeuntes, sino que han descubierto una nueva manera de sacar alguna utilidad al prójimo. Una prueba de lo que decimos es el hecho que vamos a relatar.

Anteayer, a las cinco de la tarde, desapareció de la casa del señor don Raimundo Leon Prado un hijo suyo, de dos años de edad. No es posible pintar la angustia i la inquietud horribles de un padre que no ve en su hogar a su querido pequeñuelo.

La primera diligencia del señor Leon Prado, fué dar parte a la Intendencia de lo que sucedia i ésta puso manos a la obra de descubrir al chico, ordenando que su comandante i dos tenientes pusieran a Lima patas arriba si no encontraban al desaparecido. Se ofreció gratificaciones i numerosos carteles se colocaron en las esquinas.

Esa noche, a pesar de tantas activas diligencias, no pudo averiguarse nada i el desgraciado padre vió pasarse las horas en medio de las mas crueles sensaciones. Pero a la mañana siguiente, la alegría inundó el corazón del señor Leon Prado, pues supo que su hijo estaba en la Intendencia.

El niño habia sido llevado a ésta por una mujer del pueblo. Se le preguntó dónde lo habia encontrado i contestó que cerca del puente de Balta. La cosa se prestaba por lo ménos a una sospecha i el señor Valdivieso trató de averiguar la verdad del asunto. Puso en apuros a la mujer i no tardó en confesar que el autor del robo del niño era un cholo llamado Santos Melo.

El chico se encontraba en la puerta de calle de su casa i Melo, engañándolo, se lo llevó a otra parte, con el objeto, —el hecho está probado,—de que le dieran una gratificación.

Para que no vuelva a hacerlo otra vez, Melo recibió unos cincuenta de esos que llaman azotes i fué condenado a seis meses de cárcel.

CONOCIMOS EL HECHO.—Un señor ha despedido a su gato.

—¿Por qué, le dijimos, se ha priva do usted de sus servicios?

—Eran inútiles; desde que mi hija aprende el canto, los ratones creen que hai gato i han desaparecido.

CIERTO.—En un exámen de fisica preguntaron a un alumno:

—¿Cuál es el mejor aislador que se conoce?

I contestó el muchacho:

—La pobreza.

NUEVOS MÉDICOS.—El dia de ayer han obtenido su diploma de médicos i cirujanos, para poder desempeñar legalmente su profesion, los señores: Luis Ramirez Váras, Avelino Vizcarra i José U. Palza.

A pesar de su juventud i de ser noveles en la ciencia, estos nuevos doctores no son extraños al arte de curar, pues ya como practicantes de los hospitales de esta ciudad, ya como cirujanos auxiliares en los campos de batalla, han prestado sus servicios a amigos i enemigos.

La ciencia no riñe ni puede reñir con nadie.

Allí está Claudio Mamerto Cuenca, ilustre poeta, literato, periodista i médico argentino, muriendo en los combates, en medio de las curaciones que hacia a sus enemigos.

Que los señores Ramirez, Vizcarra i Palza, cumplan con su obligacion sagrada, i la humanidad doliente tendrá un nuevo continjente que aliviará sus aficciones.

TEATRO.—Muy buena concurrencia asistió anoche a la representacion de la zarzuela titulada Robinson Crusoe.

La pieza agradó bastante a los espectadores por su música fresca, alegre, lijera i por su letra original i sembrada de ocurrencias felices.

Las señoras Sotres, Sdarba i Fernandez i señores Sanchez Osorio, Serano, Vilanova i Bello, representaron

sus roles de un modo satisfactorio i fueron repetidas veces aplaudidos.

Las pobres coristas si que sufrieron un chasco: el público las llamó por segunda vez a la escena para... reirse de ellas. La vergüenza las hizo aparecer mas feos de lo que son.

Creemos que Robinson Crusoe hará fortuna cada vez que se represente. Aparte de algunas gracias un poco coloraditas, es una pieza graciosa i agradable, muy a proposito para entretener una media noche.

Robo.—El teniente Rodriguez sorprendió anoche a varios pillos, que se llevaban de una tienda de la calle de Juan Pablo las siguientes mercaderias:

- 11 Pañolones i manteletas de seda.
 - 2 Sobrecamas de seda de la China.
 - 1 polka de terciopelo.
 - 1 Una bata bordada para criatura.
 - 2 Colchas blancas.
 - 5 Sábanas bordadas.
 - 2 Sábanas con blondas.
 - 3 Piezas lino para cortinas.
 - 2 Frazadas de lana.
 - 28 Trajesitos diferentes para criaturas.
 - 1 Polka de merino.
 - 8 Manteletas de seda.
 - 1 Manta bordada de la China.
 - 1 Reloj de figura.
 - 1 Par de zapatos de manfor.
 - 1 Albur.
- Varias piezas de seda i listones de id.

UN DIARIO BELGA publica una estadística de los casos de suicidio ocasionados por la falta de armonia en la vida conyugal. Segun dicha estadística, en Suecia sobre 1,000 suicidios 16 hombres i 24 mujeres se dieron muerte porque no conyeniaban con sus cónyuges; en Noruega 21 hombres i 18 mujeres; en Sajonia 26 hombres i 29 mujeres; en Italia 75 hombres i 76 mujeres; i en Francia 138 hombres i 164 mujeres. Adviértase que en estas dos últimas naciones no existe el divorcio i a esa causa se atribuye el mayor número de suicidios por este concepto.

SEGUN DATOS estadísticos hai en Italia 18,044 médicos, o sean 6 por cada 10,000 habitantes, que corresponden a uno por cada 1,620; 9,024 comadronas, o sean 3 por cada 10,000 personas. La proporción de los farmacéuticos es ménos, cuyo número no llega a 7,000 en todo el reino italiano. Por cada 1,840 cabezas de ganado vacuno hai un veterinario. El término médiodes habitantes por kilómetro cuadrado es de 90. El cuadro comparativo de médicos por cada 10,000 habitantes en algunos países de Europa es el siguiente: Francia, 2,95; Alemania, 3,21; Inglaterra, 6; Austria, 6,10; Italia, 6,10; Rusia, 8,25; Bélgica, 7,04; Suiza, 7,06; España, 12,15; Suecia i Noruega, 12,50; Turquía, 35,40 Estados Unidos, 16,24.

PRODUCCION UNIVERSAL DE METALES PRECIOSOS EN 1881.—Segun el *Bullionist* la produccion de oro i plata en 1880 ha sido la siguiente:

AMÉRICA.	ORO.	PLATA.
Estados Unidos	\$ 29,000,000	\$ 15,000,000
América inglesa	3,000,000	47,000,000
Méjico	1,000,000	1,000,000
América Central	9,000,000	1,000,000
Colombia	8,000,000	1,000,000
Perú i Bolivia	1,000,000	3,000,000
Chile	2,000,000	3,000,000
República Argentina	2,000,000	2,000,000
Brazil	3,000,000	1,000,000
Otros países de América	1,000,000	1,000,000
Total	\$ 59,000,000	\$ 75,000,000
EUROPA.		
Rusia	\$ 13,000,000	\$ 1,000,000
Austria	2,000,000	1,000,000
Prusia	1,000,000	1,000,000
Francia	1,500,000	2,000,000
España	1,000,000	1,000,000
Otros países	1,000,000	1,000,000
Total	\$ 19,500,000	\$ 7,000,000
ASIA.		
Japon	1,500,000	\$ 1,000,000
China	2,000,000	2,000,000
Borneo	4,000,000	4,000,000
Otros países	4,000,000	5,000,000
Total	\$ 11,000,000	\$ 6,000,000
OCEANÍA.		
Australia	\$ 16,000,000	\$ 1,000,000
Nueva Zelandia	7,000,000	1,000,000
Otros países	1,000,000	1,000,000
Total	\$ 24,000,000	\$ 3,000,000
AFRICA.		
Produccion general	\$ 4,000,000	\$ 1,000,000
Total general	\$ 4,000,000	\$ 1,000,000

Del cuadro anterior se desprende que el continente americano es el mayor productor de los metales preciosos i despues la Oceanía. A nosotros no nos parecen exactos los datos referentes, por ejemplo a Méjico, que solo figura con un millon en oro i otro en plata, mientras que Chile, que no tiene minas de oro apénas, figura con dos millones en éste metal i tres en plata.

ORDEN JENERAL DEL DIA 10.—El servicio como está prevenido.

Jefe de dia: para hoi, el sarjento mayor don Eleuterio Dañin i para mañana el de igual clase don Francisco Perez.

Retreta: tocará hoi la retreta de costumbre la banda del batallon "Tacna 2º de línea", i mañana la del batallon "Arica 4º de línea."

BENEFICENCIA DE LIMA.—Los que siguen son los números premiados en el sorteo del 9 del presente:

1º Suerte S.	2,000—69,439	Vera.
2º "	800—22,171	Cruz.
3º "	400—45,553	Roldan
4º "	100—43,047	Barbales.
5º "	100—28,907	Aróstegui.
6º "	100—52,584	Macbe.
7º "	100—35,102	Arcos.
8º "	100—53,693	Torres.
9º "	100—53,204	Id.
10 "	100—46,687	Cruz.
11 "	100—40,617	Id.
12 "	100—52,819	Guido.
13 "	100—24,090	Marinez.
14 "	100—21,229	Munoz.
15 "	100—22,890	Cruz.
16 "	100—24,223	Martinez.
17 "	100—33,451	Arcos.
18 "	100—70,469	Bulger.
19 "	100—38,834	Venegas.
20 "	100—74,447	Calderon.
21 "	100—69,999	Grant.
22 "	100—78,054	Gonzalez.
23 "	100—74,548	Calderon.
24 "	120—24,609	Martinez.

Cartas sobrantes

DEL 1.º AL 31 DE OCTUBRE DE 1881.

HOMBRES.

S

Simpson	390
Sandoval Luis	391
Sanchez Fructososo	392
Sanchez Lagomarin José	393
Sanchez Tiburcio	394
Stephens Jose R. [3]	395
Sagastegui Nicanor J.	396
Solari Pedro E.	397
Saenz Jose	398
Sedlan Pablo	399
Sereno Luis	400

T

Tizon Romulo G.	341
Tubini Vicente	342
Tho' Henr.	343
Talleri & Trefogli.	344
Tueros Mariano	345
Torres Jose Luis	346
Tejerias Nicanor	347
Torres Julian	348
Torres Tomas	349
Tejada Cesar A.	350
Taraborda Adolfo	351
Taraboba Juan E. [2]	352
Tello José del Carmen	353
Toppiano Juan	354
Tapia Evaristo	355

U

Ugarte Francisco	356
Urrutia Emilio	357
Urrutia Lorenzo	358
Ugarte Cosme	359
Ugobouna Esteban	360
Ulloa José Casimiro	361

V

Vizcarra O. Manuel	362
Vilagrán Baldomero	363
Vidulich Domingo	364
Velasco I Cia.	365
Valentin Grimaldo	366
Villaran Ismael	367
Vasquez Francisco	368
Vasquez Mora Manuel	369
Vasquez Juan	370
Valdivieso Alberto	371
Vicuña Francisco	372
Vicuña Manuel (2)	373
Velarde Baltazar	374
Vasla Demetrio	375
Vergara Jose Manuel (3)	376
Vergara Juan	377

(Continuará)

MARITIMA

CALLAO

ENTRADAS.

Nobre. 10.—Vapor ingles *Arequipa*, su capitan Stevenson, de Pisco.

Id. 11.—Vapor ingles *Ohalo*, su capitan Cox, de Eten.

Id. 12.—Blindado *Cochrane*, su comandante Latorre, de Pisco.

SALIDAS.

Id. 13.—Vapor ingles *Santa Rosa*, su capitan Daviers, para Panamá.

Id. 14.—Vapor ingles *Arequipa*, su capitan Stevenson, para Pisco.

Id. 15.—Vapor ingles *Santiago*, su capitan Weston, para Pimentel.

I. 16.—Barca inglesa *Llama*, su capitan Graham, para Huanchaco.

Id. 17.—Barca portuguesa *Doura*, su capitan Izanneta, para Talcahuano.

Pasajeros por el vapor "Arequipa."

Para Pisco—Señora Petronila López i señorita Elvira Smith.

13 personas sobre cubierta.

Pasajeros por el vapor "Santiago."

Para Huacho—Señor O. Kast.

Id. Chimote.—Señor Guatiero, M. Larsen, Ricardo Perez.

Id. S. Laverrri.—Señora E. de Calmet i dos niños, señor A. Larco, señora Matilde R. de Collart, Rosa Arias, Paula de Castilla, señor Benjamin Collarte.

Id. Pacasmayo.—Señor S. Campos, J. M. Vargas, A. Rocchin, José G. Cabrera, Alberto Bustos.

Id. Eten.—Señor Mowtzy, cónsul de Estados Unidos.

87 personas en cubierta.

Pasajeros por el vapor "Santa Rosa."

Para Paita—Señor F. Manzanare, Jese Romero.

Id. Guayaquil.—Presbitero J. D. Pinto.

Id. Panamá.—Señora A. Corbeto i una niña, señor J. Masoni, A. Conte, Jacobo E. Pardo, señora i una chica, O. R. Sarjent, Granadini, señora, dos niños i sirviente, J. O. Viñal, J. Bates.

En tránsito.

A Chersburgo—Señora Corbeto i una niña, J. Masoni, A. Conte.

Id. Nueva York.—O. R. Sarjent, J. C. Viñal, J. Bates.

20 personas sobre cubierta.

AVISOS NUEVOS



Los hijos, hermanos, deudos i relacionados, de la señora

MANUELA LEON DE LEON.

(Q. D. D. G.)

dan las más espresivas gracias, a las personas que se dignaron acompañarlas en la traslación de los restos al cementerio jeneral el dia 9 de los corrientes; i les participan que reciben el duelo por tarjetas.

Lima, noviembre 10 de 1881.



La viuda i demás familia del finado

DANIEL G. LAVORERIA,

suplican a sus amigos, se sirvan acompañarlos a trasladar sus restos al cementerio jeneral, el dia 12 del presente a las 4 p. m.—Calle de Gallinazos, N.º 70.



El sábado 12 del presente, de 9 a 10 a. m., se dirán misas en el templo de San Marcelo, por el alma del que fué

JOSE ARTURO FLORES,

(Q. E. P. D.)

Sus deudos, suplican a sus amigos i a las personas piadosas, se sirvan acompañarlos en este acto; favor que agradecerán eternamente.

Lima, noviembre 9 de 1881.



Los padres i demás relacionados de la que fué niña

HERMINIA PUCCIO,

que falleció en Jauja, el 13 de octubre del presente año, invitan a sus amigos, a la misa vijiliada que tendrá lugar en el templo de la Merced, a las 9 de la mañana en sufragio de su alma; favor a que quedarán reconocidos, dándoles las gracias anticipadamente.

HERMANDAD VASCONGADA

Nuestra Señora de "Aranzazu"

De órden del Mayordomo primero, se invita a los socios de la Hermandad para la reunion que se celebrará el domingo próximo, (13 del presente), a la una de la tarde, en el convento de N. P. San Francisco, para renovar la Comision Directiva i tratar de asuntos de importancia.

Se recomienda la asistencia. *Agustin de Espeleta.* Procurador.

Lima, noviembre de 1881. 132-466-4v

Aviso al público.

El señor don José Romero, quiropedista, calle de las Mantas N.º 18, compra de vez en cuando soles de plata i pesos chilenos. El 8 del presente mes, me compró cuatro mil soles de plata, i habiendo bajado los soles de diez centavos, no los vino a recibir hecho a ahora, alegando que era favor que me habia hecho al comprármelos.

Para que el público pueda en lo sucesivo evitar esta clase de favores, firmo el presente aviso, en Lima, noviembre 10 de 1881.

Plateros de San Pedro, N.º 43. *M. Romanet.* 132-472-3v

AVISO

Unos altos i bajos se alquilan con todas sus comodidades. En esta imprenta darán razon. 133-473-3v

Ya se vá a la paz

Quién lo

En el p...

cias con e...

si...

i Ojo para hacer fortuna!

Por motivo de viaje, se traspasa la tan conocida i acreditada pension Burgotes, situada en la calle de Puno, (antes Maitequeria de Boza,) N.º 13, A. En la misma casa darán razon. 132-471-3v

Un principal,

ajitado en una de las calles mas centrales de la ciudad, se escritura por cinco años. En la calle de la Chacarilla, N.º 72, departamento de roja, a mano derecha, darán razon. 114-390-6v

Una imprenta nueva, se vende

por la quinta parte de su valor

"Aufruf"

Richard Waltenhof, Sohn des verstorbenen Pfarrers Carl Waltenhof, aus Wuertemberg, wird dringend ersucht, sich Erbschaftshaber mit seinen Angehörigen in Verbindung zu setzen, die seit 1858, ohne jede Nachricht von ihm sind. Jedermann, der Auskunft ueber sein Verbleiben geben kann, wird ersucht, dem Kaiserlichen Konsulate des Deutschen Reiches davon Anzeige zu machen. Lima, den 8 November 1881. Der Kaiserliche Konsul. Ondereyck.

Dr. Jorje E. Deacon,

MEDICO HOMEOPATA I CIRUJANO. Consultas de 12 a 2 p. m. Calle de Polvos Azules, N° 16. Los domingos, servicio i medicamentos gratis a los pobres. 129-455-8v

F. Arévalo & Co.

AGENTES COMISIONISTAS Afianzados en la Adama. Importadores de cacao, café i tabaco DE LAS MEJORES CLASES. EXISTENCIA CONSTANTE. Tambien recibimos, aceite de ballena, impuro i clarificado. PRECIOS, SUMAMENTE BARATOS. Arsenal, núm. 13.—Callao. 110-349-1m

Administracion de Justicia

LIMA I EL CALLAO.

Se avisa al público, que se ha hecho una edicion del decreto del señor Jeneral en Jefe, en que organiza la administracion de justicia en Lima i el Callao. PRECIO UN SOL, PAPEL.

COMPANIA DE

NAVEGACION POR VAPOR

LINEA QUINCENAL DEL ESTRECHO

El AYACUCHO, que saldrá del Callao con destino a Valparaiso, el 12 de noviembre, a las 6 de la tarde; conducirá los pasajeros para el GALICIA para su trasbordo en Valparaiso.

Advertencia importante.

Los vapores destinados a conducir la carga para los de la línea del Estrecho, no admitirán pasajeros ni carga para la costa.

J. W. FIRTH, Agente Jeneral. Callao, octubre 26 de 1881.

Arriendo

Se desea tomar en arriendo una casa pequeña i que tenga cocina i baño. Ocurran a esta imprenta. 130-469-b. a.

TARJETAS de VISITA SIN IGUAL.

IMPRESION DE LA MERCED

UNION, 269—JUNTO A LA IGLESIA

PETER BACIGALUPI I CIA.

E. D. ADAMS.

En este establecimiento se encuentran todas las facilidades para hacer toda clase de trabajos de Tipografía, Litografía i Grabados.

MONOGRAMAS DE VARIOS COLORES IGUALES a los HECHOS en EUROPA MONOGRAMAS EN JEVE

PARA MARCAR ROPA. SELLOS DE JEVE I MET PARTES DE MATRITONIO

Avisamos al público que una especialidad de Matrimonio

Guaña de Jaen

POR MAYOR I MENOR

En la cigarrería de Cohen i en la calle de Belen, núm. 372. 110-346-1m

Contribucion de Patentes

Los recibos de pagos de esta contribucion existen en la Comisaría del Ejército, donde deben ser cubiertos por los contribuyentes en el plazo fijado por decreto del señor Jeneral en Jefe, de 17 del presente, i se previene al público, que los que no alcanzaren a ser despachados en el último dia del plazo designado a la 5 de la tarde, hora en que de ordinario se cierra la oficina, serán considerados como morosos para los efectos del artículo 3º de dicho decreto, sin que sirva de excusa el haberse presentado a última hora a verificar el pago, sin que se le hubiese alcanzado a recibir. Bernardo Irrázaval, Director de la Caja Fiscal.

R. Legacion de Italia en el Perú

Se ruega a las personas que puedan dar alguna explicacion respecto a varios cajones de maquinaria depositados en un almacén arrendado al que fué don Sebastian Guglielmo, tengan la bondad de presentarse a esta R. Legacion, calle Juan Pablo, núm. 143, desde la 1 a las 4 p. m. Lima, noviembre 3 de 1881. 127-440-10v

Arroz de la India DE SUPERIOR CALIDAD

EN SACOS DE 100 LIBRAS Acaban de recibir i tienen en venta Le Chevalier Hermanos Dugenne & Co 66, Calle de la Coca, — 66. 123-413-30v

"LA ALIANZA"

FABRICA DE CIGARROS

PUROS I DE PAPEL DE JOSE M. CILLONIZ I Cia. CALLE DE LIMA, ANTES AUMENTE, N° 114 LIMA

Depósito en el Callao: — Calle del Muelle, núm 13 113-362-30v

Importante.

El infrascrito, siendo el principal acreedor de la panadería GARIBALDI, avisa al público que la misma, no podrá ser traspasada sin su consentimiento. En el Consulado de Italia, en el Callao, darán razón. Juan Sivori. 128-448-15v

AVISO

Con esta fecha he traspasado al señor don Mariano Ugarte, la pastelería del Rastro de San Francisco; respondo solo por ocho dias de las cuentas que dicho señor tenga originadas por este establecimiento, i pasados éstos no aceptaré reclamo de ninguna especie. Lima, noviembre 1º de 1881. Gabriel Vargas. 128-447-8v

Banco del Comercio.

CALLE DE LAS MANTAS, NUMERO 42 LIMA.

CAPITAL SEGUN ESCRITURA PUBLICA S. 1.000.000 DIVIDIDO EN 1.000 ACCIONES DE A 1.000 SOLES CADA UNA

DIRECTORIO

Presidente..... Sr. D. Pedro Fernandez de Serdio Vice-Presidente... Federico Hitzinger Director..... Francisco M. de Albertis Director Jefe..... José Lucas Oyague 117-387-15v

Intendencia Jeneral del Ejército I ARMADA.

Por decreto del señor Intendente, de marzo 19, se acordó una gratificacion a los tripulantes del vapor CAUPULICAN, como sigue: A Ricardo Bilbao—Ciento cuarenta pesos. A Santiago Rivera—Treinta i cinco pesos. A Prudente Llanos—Treinta i cinco pesos. A Serafin Guerra—Treinta i cinco pesos. Bilbao ha sido pagado. Los demas interesados pueden ocurrir a la Delegacion de la Intendencia en el Callao. EL DELEGADO 126-431-h. a.

AVISO.

Se necesita un dependiente para despacho de una comendancia. En la calle de Copacabana, N° 121, [principal,] razon. 121-6v

BARATO

Ambalema, Tumbes, Jene, cinco marcos Leon, cajitas de todas clases para cigarrería. — Surtido completo. 126-431-h. a.

VENOR.

Banco de Crédito Hipotecario

Se cita a los señores accionistas de este Banco, a la junta que se verificará el sábado 12, a la una de la tarde, para votar en segunda junta, lo aprobado en la junta de hoy. Lima, noviembre 8 de 1881. Los Jereutes. 132-468-2v

Intendencia Jeneral del Ejército I ARMADA.

En la oficina de la Comisaría despacha diariamente en Lima, (ménos los sábados,) de 2 a 3 de la tarde. El Delegado, A. F. Alvarado. 126-433 m

AVISO.

Se vende aceite de olivo, puro, de superior calidad en la antigua lechería de la calle de Concha, número 94. 113-365-30v

RECIBIDO NUEVAMENTE

Mantequilla francesa de calidad muy superior, Mellins alimento para criaturas, Arroz molido i flor, id., Almendras dulces, Harina de maiz, Id. de avena, Sagú, Cebada perla, Tapioca, Chuño de las Antillas, Extracto de carne-Siebig, Leche conservada anglo suiza, Pasas del Huasco, Id. de Corinto, Dátiles de Egipto, Cigarros de la Habana, Tabaco Vanity Fair, Fósforos contra incendio, Encurtidos i salsas,

Enos Fruit Salt

EN VENTA POR WEIR & Co., CALLE DE LAS MANTAS, N° 29 i 31

POLVOS FERRO-MANGANICOS DE BURIN DU BUISSON. Recibiendo una cucharada de estos polvos en un vaso de agua, se obtiene un líquido que neutraliza la acidez gástrica, en la cual se encuentran neutralizados todos los miasmas nocivos, los cuales se agitan y se eliminan por los pulmones. Los síntomas que se combaten son de estómago, fujos blancos, menstruaciones difíciles, empobrecimiento de la sangre, y convulsiones que no pueden atribuirse a otra causa. Este medicamento es de gran utilidad en los casos de anemia, debilidad, y de todas las enfermedades que dependen de un tratamiento por los ferruginosos. DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

SE HALLA DE VENTA EN LA ANTIGUA BOTICA FRANCESA 185. — O de Mercaderes. — 185

GANGA.

Una excelente botica de venta de compra de los artículos de primera calidad para una casa decente. En la calle de Copacabana, N° 185 dan razón. 124-490-10v

Hotel "Península" CERCA DE LA PUNTA CALLAO.

ESTIÓ NORTEA ERICANO

Se avisa de abrir este establecimiento para comodidad de las familias i del público en jeneral. El propietario espera que esta nueva casa, bien amueblada i provista, llenará la falta que notan las familias de Lima i el Callao de

UN HOTEL ESPECIAL PARA FAMILIAS i de baños de mar con todos los arreglos necesarios para la seguridad de los bañantes.

Se está preparando terreno, b. jo sombra, para los juegos de Lawn-Tennis, Croquet i otros para los aficionados. Precios razonables. Jorje C. Cotton, Propietario. 126-435-15v

AVISO.

Se necesita un buen cocinero que pueda ofrecer buenas referencias, para una corta familia extranjera. Ocurrir, calle de Belen, N° 399, (principal,) desde las 8 hasta las 10 de la mañana. 128-449-10v

COMPANIA DE NAVEGACION POR VAPOR EN EL PACIFICO.

LINEA SEMI-SEMANAL ENTRE EL CALLAO I VALPARAISO E INTERMEDIOS.

Los vapores destinados a esta carrera saldrán del Callao en miércoles i sábados a las seis de la tarde en el órden siguiente:

Table with columns: FECHAS, VAPORES, CAPITANES. Rows include: Miércoles Novbre. 2, LONTUE, Harris; Sábado, 5, PUNO, Potts; Miércoles, 12, AYACUCHO, Whittingham; Sábado, 16, LAJA, (C. S. A.), Lautrup; Miércoles, 19, SERENA, Kendall; Sábado, 23, MENDOZA, Joste; Miércoles, 26, COPIAPO, (C. S. A.), Hancock; Sábado, 30, PIZARRO, Kehrhan.

Estos vapores tocarán de ida i regreso en Arica, Pisagua, Iquique, Antofagasta, Caldera i Coquimbo. A la ida hacen también escala en Tambo de Mora i Pisco, excepto el LAJA i COPIAPO, que no tocarán en Tambo de Mora. Para las fechas de las escalas, véase el itinerario respectivo.

VAPORES QUINCENALES

EL RIO DE LA PLATA, EL BRASIL I EUROPA POR LA VÍA DEL ESTRECHO DE MAGALLANES.

Los magníficos vapores destinados a esta línea zarparán de VALPARAISO QUINCENALMENTE EN DIA MIERCOLES,

Como sigue: * GALICIA..... Capitan G. Massey..... Novbre. 23 ACONCAGUA..... J. Barr..... Dicbre. 7 * PATAGONIA..... H. W. Hayes..... 21

Todos estos vapores tocan en su viaje a Liverpool en Talcahuano, Punta Arenas, Montevideo, Rio de Janeiro, Lisboa i Burdeos. Todos estos vapores conducirán como de costumbre, carga para Burdeos i Havre, trasbordándose la que sea destinada para Havre, en Burdeos. Los vapores GALICIA i PATAGONIA tocarán además en Bahía i Pernambuco. Salidas de Liverpool i de Valparaiso cada segundo miércoles.

La carga para los vapores del Estrecho se trasborda en Caldera, i para conducirla se despachan del Callao quincenalmente vapores extraordinarios. Los pasajeros para la línea del Estrecho, serán conducidos por los vapores ordinarios de la Compañía, i se trasbordarán en Valparaiso.

Los vapores extraordinarios que se despachan quincenalmente con destino a Caldera para conducir la carga para la línea del Estrecho, tocarán de ida i regreso en los siguientes puertos: Tambo de Mora, Arica i Iquique, i saldrán como sigue:

COQUIMBO conduciendo carga para el GALICIA..... Novbre. 7 ARICA..... id. id. para el ACONCAGUA..... 21

Vapores para Payta, Guayaquil, Panamá é intermedios.

Salen del Callao cada jueves a las diez de la mañana como sigue:

Table with columns: FECHAS, VAPORES, CAPITANES. Rows include: Jueves Novbre. 3, ISLAY, I. Tremayne; 10, SANTA ROSA, II. Davies; 17, LIMA, III. Hooker; 24, ILO, IV. Fuller.

Puertos de escala de los Vapores entre el CALLAO i PANAMA, a su ida al Norte en el mes de noviembre.

I—Paita, Guayaquil i Tumaco. III—Paita, Tumbes, Guayaquil i Buenaventura. II—Paita, Guayaquil, Manta i Esmeraldas. IV—Pacasmayo, Latacuna, Paita i Guayaquil.

VAPORES

HUACHO, SUPE, CHIMBOTE, SALAVERRI, HUANCHACO, PACASMAYO, ETEN I PIMENTEL

SALEN DEL CALLAO EN DIA JUEVES, A LAS 6 P. M.

En el órden siguiente:

Table with columns: FECHAS, VAPORES, CAPITANES. Rows include: Jueves Novbre. 3, TRUXILLO, Bass; 10, SANTIAGO, Weston; 17, TRUXILLO, Bass; 24, ARICA, Tox.

VAPORES PARA HUACHO, SUPE, SALAVERRI I ETEN.

Saldrá del Callao cada martes a las 4 p. m. Estos vapores tocarán además alternativamente en Santa i Huanchaco. A su regreso del norte tocarán en varios otros puertos que están indicados en el itinerario respectivo.

VIAJES SEMI-SEMANALES PARA PISCO.

El vapor AREQUIPA, al mando del capitán Stevenson, saldrá cada lunes i jueves a las seis de la tarde con destino a Cerro Azul, Tambo de Mora i Pisco.

Advertencia importante.

A fin de evitar inconvenientes, se previene a los pasajeros que deben estar provistos de pasaportes.

Para mas pormenores véanse los Itinerarios i Movimientos, ó ocurran a las Oficinas i Agencias de la Compañía. J. W. FIRTH, Agente Jeneral. Callao, octubre 31 de 1881.

EN VENTA POR

WEIR & Cia.

29 CALLE DE LAS MANTAS. 31

TE IMPERIAL para familias, Superior, Estrafino, Oolong Pekoé, Verde, etc., etc.

CAFE MOLIDO. VINOS Jerez, Oporto, Champagne, Madeira (especial), Borgoña, Burdeos del Rhin, etc.

COÑAC Hennessy, Martel, Biscuit, Dubouche & C.º, Ranson, Cuzol & C.º LICORES—Ron de Jamaica, Whisky escocés e irlandés, Old Tom Gin, Jinebra de Holanda, Italia, etc.

MISTELAS—Cacao la Vainilla, Anisette de Bordeaux, Curaçao Elixir Rapail. PROVISIONES—Jamon inglés, Tocino, Queso inglés, Harina de avena, Harina de maiz, Cebada perla, Tapioca, Sagú, Salchichas, Sardinias, Arenques, Almendras, Pasas del Huasco, de Corinto, Ostiones, Salmon, Langostas, Pimienta, Mostaza, Sal, Salsas, Azúcar, Velas, etc.

UTILES DOMESTICOS—Un surtido variado de artículos de plaqé, porcelana, cristalería quincallería, escobillería, jabonería, etc., etc.

Todo de primera calidad i a precios equitativos.

ALMACEN DE TE, LAS MANTAS.

IMPRESION DE LA SITUACION, CALLE DE LA RIFA, 53.